



Confabulación de fuerzas oscuras

LOGRO RENUNCIA DE LA MINISTRA DE EDUCACION PUBLICA

AMENAZA DE RUINA

PARA PEQUEÑOS PRODUCTORES DE CAFE

Recientemente presentó a la Asamblea Legislativa un proyecto del diputado Monge Alvarez para regular las relaciones entre productores, beneficiadores y exportadores de café. La Cámara de Cafetaleros y el Ministro de Agricultura, Borbón Castro, le declararon la guerra. Posteriormente la misma Asamblea discutió y aprobó una moción del Diputado Villalobos Arce, autorizando al Gobierno a vender en los mercados no tradicionales la cuota de retención señalada para Costa Rica, por el Convenio Internacional del Café.

La Cámara y el Ministro sostienen la tesis de que las actuales relaciones son las mejores y de que a ellas debe precisarse el "florecimiento" y la "armonía" existente entre quienes intervienen en el negocio. Por eso resulta interesante conocer, por lo menos, algunos aspectos de aquellas "armoniosas" relaciones.

A. M. C. apoya actitud de Mtra. de Educación

Recibimos copia de la carta que A.M.C. ha enviado a la señora Ministra de Educación Pública. Por ser un asunto de gran interés, damos espacio para su reproducción.

San José, Nov. 10, 1959

Sra. doña Estela Quesada
Ministra de Educación Pública
CIUDAD.

Distinguida señora:

El Comité Nacional Ejecutivo de ALIANZA DE MUJERES COSTARRICENSES, ha seguido con especial interés los puntos de vista que Ud. ha mantenido sobre la reforma a los exámenes de bachillerato y sobre los pro-

(Pasa a la Pág. 6ª)

Un redactor de nuestro periódico habló con algunos pequeños productores del Norte de Heredia y de ellos obtuvo las siguientes explicaciones:

—Tenemos problemas muy serios. Nuestra perspectiva es de ruina. Actualmente la casi totalidad de los pequeños agricultores está cargada.—
(—Pasa a la Pág. 7ª—)

EN DESGRACIA NACIONAL PUEDE CONVERTIRSE LA CRISIS FISCAL

No ha podido ser resuelta aun la grave crisis fiscal producida por el faltante de 31 millones de colones en el Presupuesto del año que corre. Faltan muy pocas semanas

para que termine este año, y el Gobierno se encuentra obligado a encontrar la fuente para cubrir esos 31 millones de colones, porque de no hacerlo el país se abocaría a

LOS ESTUDIANTES FUERON USADOS COMO PANTALLA Y LA CALIFICACION DE EXAMENES COMO PRETEXTO

Los sucesos que culminaron con la renuncia de doña Estela Quesada del cargo de Ministra de Educación Pública han tenido la virtud de promover un debate muy saludable para los intereses culturales y educacionales del país. Esos sucesos han

agitado la conciencia pública y la han puesto en contacto con una serie de problemas de la Escuela Costarricense que prácticamente eran desconocidos para la mayoría del pueblo.

Para entender mejor lo que está ocurriendo, y lo que todavía es posible que ocurra, conviene analizar debidamente los referidos sucesos, yendo de la superficie hacia el fondo de los mismos.

LA RENUNCIA DE LA MINISTRA:

Una huelga de estudiantes culminó con la renuncia de la Ministra. Sin embargo no se puede afirmar que los estudiantes lograron solos la renuncia. Detrás de ellos se movieron varias decenas de profesores de secundaria; y se movió el Clero; y se movió el Lic. Luis Demetrio Tinoco que es un clérigo sin sotana; y se movieron todos los caballeros que han hecho de la enseñanza privada una verdadera industria sucia y

(Pasa a la Pág. 6ª)

una crisis nacional, ya que quedarían empleados públicos sin el sueldo, casualmente en los meses de fin de año, y otras obligaciones sin cubrir.

La situación es aun más grave por el hecho de que el Presupuesto del próximo año, 1958, no se ha podido balancear. Hay un desequilibrio de 44 millones de colones.—
(—aPsa a la Pág 7ª—)

NUEVAMENTE LA CALUMNIA CONTRA CUBA

BAJO LA DIRECCION DE WALL STREET TRUENA LA PRENSA CONTINENTAL

NO PUDIERON COMPRAR A FIDEL CASTRO NI AMEDRENTAR AL PUEBLO CUBANO

Ha recrudecido la campaña contra Cuba y su Revolución. Las secciones cablegráficas y las secciones editoriales de los periódicos vuelven a cargarse de mentiras y calumnias contra el pueblo cubano y contra su gran dirigente, Fidel Castro. Toda persona perspicaz tendrá que darse cuenta de que esta ola de propaganda se desarrolla en forma sincronizada y bajo una dirección suprema que está en Washington o en Wall Street.

Los magnates de Wall Street dieron un compás de espera. Creyeron que podrían comprar a Fidel y amedrentar al pueblo cubano.

Hasta en determinados momentos.
(Pasa a la Pág. 6ª)

Universitarios repudian agresión imperialista a Cuba

Primer Ministro
Fidel Castro
Habana-Cuba

Repudiamos agresión imperialista
Viva Revolución Cubana.
Comité Universitario Amigos de Cuba.

Julietta Escalante



Exigiendo excusas... sin soltar las esclusas

EL PULSO DEL MUNDO

ESPAÑA:

LA REVISTA MENSUAL "MUNDO", en uno de sus comentarios sobre el acercamiento entre las Repúblicas latinoamericanas y la República Popular China, informa que en lo que va de este año más de 40 delegaciones de estudiantes, parlamentarios, funcionarios de gobiernos, periodistas, hombres de negocios e industriales han visitado China.

También informa esa revista que periodistas chinos han visitado Cuba y otras repúblicas latinoamericanas. Se comenta que los delegados chinos han sido muy bien recibidos tanto en Cuba como en Brasil donde la colonia China es muy numerosa y se muestra en un todo de acuerdo con el Gobierno de la República Popular China.

LAOS:

LA COMISION INVESTIGADORA enviada por las Naciones Unidas a ésta informó que no halló pruebas de que las fuerzas comunistas de Viet Nam de Norte hubieran participado en el actual conflicto armado. Se informa también que a la comisión se le dieron todas las facilidades necesarias para el buen desempeño de sus funciones. El problema queda reducido a un asunto exclusivamente interno de Laos.

La Comisión presentó su informe ya al Consejo de Seguridad. Consta de 32 páginas y fue redactado por la Comisión integrada por Argentina, Italia, Japón y Túnez. Según el informe de la Comisión lo que actualmente existe en Laos es un movimiento de guerrillas en el cual no se encontró ninguna intervención extranjera.

LONDRES

SE HA PLANTEADO LA DIVISION entre las naciones que integran el llamado Mercado Común Europeo. Por un lado hay un grupo integrado por seis países con Alemania Occidental a la cabeza y por el otro lado el grupo integrado por siete países y encabezado por la Gran Bretaña. Los propósitos son los de abolir gradualmente todas las tarifas aduaneras y cualesquiera otras barreras al comercio entre los seis miembros durante un período de 15 años.

Gran Bretaña teme quedar eliminada de los Mercados Occidentales y se ha opuesto al plan. En su lugar propone una zona europea de libre comercio. Con esa orientación, ha comenzado la Gran Bretaña a organizar una agrupación opuesta al Mercado Común y que la integran Austria, Dinamarca, Noruega, Portugal, Suecia y claro la Gran Bretaña a la cabeza. Según los observadores esto puede conducir a una guerra comercial entre los países de Occidente que en definitiva a quien beneficiaría es a los países socialistas.

REALIDA DE LA NUEVA CHINA

La industria eléctrica en los últimos diez años

Pekin, noviembre 4.— (Sinjua corresponsal Lien Pin)— China produce ahora tanta electricidad en cuarenta días como en el año 1949 en su conjunto, año de la liberación. La producción, de este año se calcula llegará a 39 mil millones de kilovatios-hora.

El país ocupó el undécimo lugar en el mundo en la producción de electricidad en el año pasado contra el vigésimo cuarto lugar, hace diez años.

La producción de electricidad en China aumentó a un ritmo anual de un 20,6 por ciento en los últimos ocho años hasta 1957. El gran salto del año pasado trajo un incremento, alrededor de 42,4 por ciento y este año se espera el aumento salte adelante casi en el mismo ritmo.

La producción de electricidad de los EE. UU. se elevó a un ritmo anual, por término medio, de 15,3 por ciento en la "edad de oro" entre 1903 y 1912. En Gran Bretaña, el aumento anual, por término medio, casi no excede del 12,1 por ciento.

La capacidad de energía aumentó 33 veces en el noroeste en China se calcula llegará a 8,7 millones de kilovatios a finales del año en curso, aumenro de 6,75 millones de kilovatios en relación con 1949. Es digno de atención el hecho de que sesenta por ciento del aumento se ha efectuado desde principios del año pasado.

Redes de electricidad se han desarrollado por todas las partes en los centros industriales crecientes en el centro, suroeste y noroeste de China. Antes de la liberación, el 90 por ciento de la industria eléctrica del país se concentraba en el noreste de China y las regiones costeras.

La capacidad de energía aumentó 33 veces en el noroeste y 8 veces en el suroeste de China en los últimos diez años.

La capacidad de nuevas centrales hidro-eléctricas rurales puestas en operación, en el año pasado, hace un total de 130 mil kilovatios. Estas han sido construidas por gobiernos y comunas populares locales con sus propios fondos y recursos.

184 centrales eléctricas de volumen grande y pequeño se construyen en el país. Veinte de ellas son centrales hidro-eléctricas con una capacidad de energía eléctrica entre 200.000 y un millón de kilovatios cada una, incluyendo algunas situadas a lo largo del río Amarillo. La mayoría de ellas entrarán en operación en los dos próximos años.

La central hidro-eléctrica de la garganta de Liukia, tendría una capacidad aproximadamente de un millón de kilovatios después de la construcción completa, y se espera entrará en operación en 1960, a los tres años del comienzo de la obra. Se anunció que la central hidro-eléctrica del Rabion de Priest construyéndose ahora en el río Columbia en los EE. UU., durará cuatro a cinco años su construcción aunque su capacidad será de un tercio menor que la central de la garganta de Liukia.

China tiene más de 100.000 ingenieros técnicos y obreros veteranos especializados en proyectos y construcción de centrales eléctricas. Pueden diseñar y construir centrales hidro-eléctricas con una capacidad incluso de un millón de kilovatios y centrales termo-eléctricas incluso de 600 cincuenta mil kilovatios, gracias a la ayuda recibida de la Unión Soviética y otros países socialistas en los últimos diez años.

En los días anteriores a la liberación, los ingenieros chinos nunca diseñaron una central eléctrica ellos mismos. Los técnicos y obreros chinos no instalaron un generador eléctrico de más de mil kilovatios ellos mismos.

Desde 1935, el Kuomintang hablaba mucho sobre un plan para construir centrales hidro-eléctricas a lo largo del río Lungki en la provincia de Sechuan. Sin embargo, hasta el tiempo en que China se liberó, solamente habían construido una pequeña central con una capacidad de tres mil kilovatios.

EL PULSO DE AMERICA

NUEVA YORK:

ESTAMOS EN PANAMA POR DERECHO PROPIO, dice en editorial el diario Daily Mirror. Y agrega: No permitiremos la internacionalización o nacionalización del canal de Panamá. Más adelante dice, que cualquier nueva invasión de la zona del Canal debe ser encarada con un fuego bueno y sólido y no con gases lacrimógenos.

Es esa la forma cómo reaccionan los imperialistas cuando los pueblos oprimidos demandan la liberación y respeto a su Soberanía. Pero todas esas amenazas no asustan ya a los pueblos latinoamericanos. Día con día crece el movimiento de liberación nacional y pueden estar seguros los imperialistas que serán botados de todos sus dominios en este continente iberoamericano.

LIMA:

EN FORMA DESFAVORABLE, se comenta en esta capital las demandas de los legisladores norteamericanos, en el sentido de reducir la cuota azucarera a Cuba por cuanto el gobierno de ese país no sigue una política de sumisión a los intereses norteamericanos. Se critica especialmente al senador Johnston ya que éste exige castigar al gobierno cubano por sus ataques a los Estados Unidos.

El comentario desfavorable que se hace es porque los dirigentes norteamericanos han demostrado, y esta vez con mucha claridad, que más que las buenas relaciones con los países latinoamericanos y el interés que dicen tener por el desarrollo de nuestras economías, les preocupa y mucho que no se lesione los intereses de las compañías yanquis en América Latina. Esas compañías sí pueden venir a expropiar a los nacionales, pero cuando un gobierno democrático impulsa una Reforma Agraria, como en Cuba ahora, y toca una faja de tierra de alguna compañía yanqui, entonces pegan el grito al cielo. Ellos son intocables.

GUATEMALA:

EL PRESIDENTE YDIGORAS FUENTES, ha desatado una persecución contra los dirigentes de la oposición a su Gobierno. Los comentarios que en ésta se hacen es que el gobierno se encuentra débil y que no tiene posibilidades de salir triunfante en las próximas elecciones para diputados que han de celebrarse en marzo del año próximo.

La candidatura para diputado del ex-presidente Arévalo ha sido lanzada. También se rumora que tanto Arévalo como el ex-presidente Arbenz regresarán al país a colaborar con el movimiento de oposición. Esas dos noticias, dicen, han puesto al Presidente Ydígoras Fuentes en actitud represiva. Inclusive ha anunciado que no les permitirá el ingreso al país aunque éste se los garantice la Constitución.

MIRADOR

De DON ALVARO QUIROGA

DOS LIBROS, DOS MUNDOS

Quien ha leído a Charles Gorham, el novelista norteamericano, sabe de su impresionante realismo, su descarnada objetividad, su crudeza cruel. La literatura descriptiva de Gorham podría surtir un fichero clínico. Sus tipos y pinturas ambientales, de tan exactos y vívidos, sorprenden al lector con la impresión de que es la vida misma de las ciudades norteamericanas de hoy en día —bullentes, vacías y terribles— lo que tiene entre las manos. Esa impresión siempre amarga desolada; pero acaso la peor, entre los libros de Gorham, es la que nos deja su "Martha Grane".

"Martha Grane" nombre de la protagonista) es una violenta agua-fuerte en que Charles Gorham deja al desnudo algunos de los característicos extremos a que llega en su país el mercantilismo: la trata de blancas, que puede decirse libre; la rufianería y la prostitución organizadas y su utilización en los planes de las grandes firmas comerciales; el mercado negro de los niños nonatos; el alcohol, el juego y los estupefacientes como auxiliares; el gangsterismo como sistema; etcétera. Algo espantoso, excelente para juzgar del "modo de vida norteamericano", y ofrecido en clara vitrina preciamente por un buen escritor norteamericano.

De ese aquellarre salía, horrorizado, quien esto escribe, cuando casualmente cayó en su manos otro libro que ha sido, en tal ocasión, como un recurso del destino para evitar la caída en el más profundo desprecio a los hombres. Este otro libro de salvación, de fuerza moral, de grandeza humana, de fe en el hombre y fundada esperanza en su futuro, ha sido escrito por las débiles manos de una mujer herida de muerte e inmensa como símbolo: se llama "Los Días de Nuestra Vida", y su autora fue una combatiente y dulce italiana, una esposa y madre templada al fuego de los más nobles ideales, Marina Sereni.

Esos días de aquella vida transcurrieron en Italia y Francia, en los negros tiempos del fascismo entronizado y las salvajes oleadas del nazismo. Caían las gentes indefensas, a montones bajo la presión y el empuje brutales, como gavillas de sarmientos bajo el huracán. Estaba el corazón de Europa atravesado y sangrante por siete puñales. Se oscurecía sin esperanza el mundo, y sin embargo, más fuertes que la catástrofe y más grandes que la ignominia, había seres sencillos que lo desafiaron todo y todo lo vencieron, luchando por la justicia sin más escudo que el de su corazón ni más acero que el de sus convicciones.

Dos de ellos, hechos uno por el amor y la fe, fueron Marina Sereni y su compañero. De aquella lucha ha salido el libro fuerte, tierno, duro de temple y fragante de ternura. Libro de amor altísimo de fe inmovible, de porvenir seguro que milagrosamente riegan y fecundan con su sacrificio, con sudor y sangre propios, las gentes iluminadas como Marina Sereni y su compañero.

Ese libro extraordinario y breve, tremendo y dulce, "Los Días de Nuestra Vida", puede usted, lector, encontrarlo fácilmente en librerías de esta ciudad de San José.

Octubre de 1959

VISITE LA

Zapatería y Talabartería

LA ESTANCIA

100 VARAS AL SUR DE LA CAÑADA

OFRECE TODA CLASE DE ARTICULOS DE CUERO

La crisis del dólar, resultado de la crisis general del capitalismo

En los últimos días la prensa se ha referido a la posible caída del dólar de los Estados Unidos.

Algunos economistas costarricenses, interrogados por la prensa nacional, dieron sus opiniones. En lo esencial, todas ellas coincidieron en decir que si los Estados Unidos no lograba superar su crisis monetaria, ésta terminaría por convertirse en una crisis de toda la economía, lo cual sería fatal para el mundo capitalista y para la posición política del país más poderoso del capitalismo.

Aparte de otras consideraciones, sobre las cuales hablaremos en otra oportunidad debemos decir que los economistas costarricenses que han opinado han visto el fenómeno muy superficialmente; es decir, han opinado habiendo leído apenas algunas cifras parciales de la situación económica del país dadas a conocer en los Estados Unidos en forma habilidosa para dejar la impresión de que los fenómenos monetarios que hoy sufre el país del Norte se deben a simples descuidos de las autoridades monetarias y no a una enfermedad más seria de la estructura.

En la Economía se ha debatido suficientemente sobre si la crisis monetaria es la causa o el efecto de la crisis de toda la economía, presentadas cada ocho o diez años, y observadas en los años 1954, 1957 y ahora en 1959, bajo formas menos agudas y que han sido llamadas como "recesiones".

No cabe ninguna duda ya que las crisis monetarias son el resultado y la consecuencia de la crisis general de la economía capitalista agudizadas en las fases de las crisis cíclicas y de los fenómenos de "recesión" para llamarlas de la misma manera como las llama la prensa.

Por ejemplo el año pasado los índices de producción de la industria con respecto al año 1957, sufrieron un descenso muy pronunciado. La industria del automóvil por ejemplo dió un salto atrás de diez años y redujo la producción en 1.855.000 unidades. La reducción en la producción de locomotoras diésel fue de 878 unidades. El petróleo redujo su producción en 22.800.000 toneladas. La industria del acero dió un salto atrás de 9 años y redujo su producción en 25.100.000 toneladas. Y así por el estilo. La producción industrial dió un salto atrás de 5 años.

Como consecuencia aumentó el número de desocupados hasta 4.681.000, con un aumento casi del 90 por ciento sobre 1957.

La cartera de pedidos no cumplidos se redujo de 64.210 millones de dólares en 1956, a 46.79 millones de dólares en octubre de 1958.

Las inversiones de capital básico disminuyeron de 36.962 millones de dólares en 1957 a 30.530 millones en 1958.

El aumento del número de quiebras fue

muy grande. Las letras protestadas aumentó de 615.3 millones de dólares a 723.3 millones en 1958. Las firmas que se declararon en bancarota fueron 14.864. Eso además de que 356.500 firmas pequeñas suspendieron simplemente actividades, sin declararse en quiebra, y 372.500 fueron absorbidas por otras más grandes o cambiaron de dueño.

Por supuesto los impuestos comenzaron a subir, afectando precisamente a las clases que menos debieran ser afectadas porque sus ingresos son los más bajos, y el costo de la vida aumentó en un 2.8 por ciento.

La revista "U.S. News World Report" de 27 de abril de 1959, definió así el estado de las finanzas públicas:

"Casi no se advierte lo más importante de la presente situación. El gobierno tiene que pagar 3 por ciento por su obligación a corto plazo y 4 por ciento por sus obligaciones a largo plazo. No obstante, es difícil venderlas. Debido a ello se ve en la necesidad de "imprimir dinero para pagar".

Queda con estos datos que acabamos de citar y con la opinión de la revista norteamericana, muy clara la causa de la actual crisis monetaria en los Estados Unidos. El gobierno norteamericano se ha visto obligado a emitir moneda para cubrir sus obligaciones, y le ha falseado a la misma su base sana.

A toda esa crisis ha contribuido en gran medida la política belicista que ha seguido el gobierno norteamericano, porque por mantener el ritmo de fabricación de los muy caros armamentos modernos, y por mantener en fin su pesada maquinaria belicista, ha incurrido en gastos exorbitantes. Por ejemplo en el año 1958 esos gastos ascendieron a un mínimo de 2.415 millones de dólares. ¿De dónde sale ese dinero? Los monopolios no lo van a sufragar toda vez que ellos impulsan la guerra para poder vender armas y hacer utilidades. Los gastos los cubre el pueblo, y como no tiene una capacidad determinada y hace resistencia a los impuestos, el gobierno recurre a las emisiones, a la fabricación de dinero sin respaldo.

A eso has que agregar las grandes desembolsos para mantener los precios de las mercancías agrícolas, las asignaciones para carreteras (los keynesistas dicen que se pueden fabricar pirámides y hacer huecos) para combatir la desocupación el pago de los intereses de la deuda pública que suma 8.000 millones de dólares, y que mantienen en una tensión muy elevada el Presupuesto.

La crisis monetaria de los Estados Unidos es pues el resultado de la crisis general del capitalismo, agudizadas sus manifestaciones con motivo de la crisis (o recesión) que se observó en 1958 y que ha continuado en el año 1959.

Saludo al Congreso Latinoamericano de Mujeres

San José, Costa Rica
Noviembre de 1959.

Amigas de la América Latina:

No pudiendo estar presentes en este magnífico acto, os saludamos en nombre de las mujeres costarricenses.

Sabemos que este Primer CONGRESO LATINOAMERICANO DE MUJERES, que tanto esfuerzo ha costado, marcará nuevos rumbos a las organizaciones femeninas del Continente que luchan por mejorar la condición de la

mujer, por procurar una infancia feliz a todos los niños de América y por asegurar la paz necesaria para el desarrollo económico y cultural de nuestros pueblos.

Tenemos fe en que reunidas allí las mujeres más conscientes de nuestras patrias, conocerán y discutirán con honradez y valentía los problemas más agudos que hoy afrontamos; y que de esta discusión saldrá una mejor comprensión para los mismos y una mayor fe en las responsabilidades de triunfo

de nuestras demandas, a través de la acción unida y el fraternal apoyo de todas las mujeres del Continente.

Que éste sea sólo el primer de muchos eventos similares que se realicen en toda América, es nuestra esperanza; Y QUE EL TRIUNFO CORONE VUESTROS ESFUERZOS EN ESTA OCA-SION, ES NUESTRO FER-VIENTE DESEO.

Por Asamblea de Mujeres, América Rodríguez, Dulcella Méndez, Mercedes Palma,

La Independencia de Panamá y el tratado canalero ¿cómo se produjo?

CAPITULO TRAGICO DE LA HISTORIA DE AMERICA LATINA

El pueblo de Panamá sigue luchando por llevar la soberanía de su país a la zona canalera. El Gobierno de los Estados Unidos, por medio de sus propagandistas, se empeña en deformar esa lucha. Por eso hemos creído que es necesario que nuestros lectores conozcan cuál es el verdadero fondo del problema que se discute en Panamá. Con ese propósito reproducimos a continuación un capítulo del libro "La Diplomacia del Dólar", escrito por dos grandes intelectuales de los Estados Unidos, Scott Nearing y Joseph Feeman, uno periodista notable y el otro profesor universitario. Fue escrito en 1925. Nadie puede tacharlo de comunista. Es la Historia de la independencia de Panamá y del tratado canalero.

Otro ejemplo del principio de "regulación" puede encontrarse en los episodios que rodean a la revolución de Panamá, de 1903. Los esfuerzos por construir un canal a través del istmo de Panamá se cuentan por siglos. Los franceses que iniciaron una ambiciosa tentativa para llevar a cabo esta obra, fueron al final derrotados por las enfermedades y la penuria económica. Después de largas negociaciones con Colombia y de un arduo debate sobre los méritos relativos de las vías de Panamá y Nicaragua, el Congreso autorizó al presidente para llevar a cabo las negociaciones necesarias, a fin de construir el canal a través del istmo de Panamá, agregándose que si esto no era factible durante un tiempo racional, el presidente quedaba autorizado para emplear la ruta de Nicaragua. El tratado, preparado de acuerdo con esta decisión y ratificado por el Senado, establecía que los Estados Unidos pagarían a Colombia diez millones de dólares por un arrendamiento perpetuo en una zona de seis millas a lo largo de la línea en que el canal sería construido. El Congreso colombiano, después de una larga sesión convocada para la ratificación del tratado, se disolvió sin resolver el 31 de octubre de 1903. Mucho antes de esto se hizo evidente que ninguna decisión sería tomada, y gran parte del pueblo de Colombia, y particularmente del Estado de Panamá, criticaban abiertamente el fracaso del Congreso. Dos de los más notorios ciudadanos del istmo, José Agustín Arango y el Dr. Manuel Amador Guerrero, conferenciaron con el capitán J. R. Beers, agente de fletes del ferrocarril de Panamá, acerca de la conveniencia de organizar una revolución. Después de esta conferencia, el Dr. Amador fue a Washington y conferenció con el secretario Hay. Al mismo tiempo, Felipe Bunau Varilla, antiguo ingeniero en jefe de la Compañía francesa del canal, llegó a Nueva York y se unió al proyecto revolucionario. Entonces Amador regresó a Panamá; pero sus amigos no estaban aparentemente convencidos de la determinación de los Estados Unidos de llevar las cosas a una solución.

A. M. Beaupré, embajador de los Estados Unidos en Bogotá, notificó al secretario Hay el 31 de octubre que el Congreso de Colombia se había disuelto sin ratificar el tratado, y agregaba: "El pueblo aquí está en gran ansiedad por las noticias contradictorias del movimiento de secesión en Cauca y en Panamá". Dos días después reiteró su afirmación en una carta respecto a la ansiedad que se hacía sentir en Colombia por una posible insurrección en Panamá.

Mientras tanto, los acontecimientos se sucedían con dramática rapidez en el istmo. El 2 de noviembre, el secretario de la Marina cablegrafió al comandante del Nashville, en Colón: "Impida el desembarco de cualquier fuerza armada, con intentos hostiles, ya sea del Gobierno o de los insurgentes". Al mismo tiempo se enviaron sendos mensajes a otros tres navíos de guerra: "Mantengan tránsito libre y sin interrupción. Si el libre tránsito es amenazado por fuerza armada, ocupen la línea del ferrocarril. Impidan el desembarco de cualquier fuerza armada con intentos hostiles, ya sea del Gobierno o de los insurgentes, en cualquier punto dentro de 50 millas alrededor de Panamá. En el caso de que no pueda precisarse la intención de cualquier fuerza armada, ocupe fuertemente con artillería Ancon Hill... Tenemos noticias de que las fuerzas del Gobierno se aproximan en navíos al istmo. Impida su desembarco, si a su juicio esto puede precipitar un conflicto". Así la víspera del día en que la revolución debía iniciarse, la Marina americana fue ampliamente autorizada para impedir el desembarco de las fuerzas colombianas en el istmo.

Entretanto se hacían los preparativos para la revolución que debía estallar en Panamá. Parece, sin embargo, que los futuros rebeldes vacilaban en el último momento, y el secretario de Estado, Loomis, telegrafió de Washington a Ehrman, en Panamá: "Se nos informa de la sublevación en el istmo. Tenga a este Departamento pronta y completamente informado". Este mensaje fue enviado a las 3.40 p. m. La contestación de Ehrman fue recibida en la noche, a las 8.15: "No hay rebelión todavía. Tengo noticias de que será en la noche; situación crítica". Dos horas después llegó otro telegrama de Ehrman: "La sublevación estalló esta noche, a las seis, sin derramamiento de sangre; los oficiales del Ejército y de la Marina han sido presos; el Gobierno será organizado esta noche". A las 11.18 de la misma noche, Loomis ordenó a Ehrman que "obrará rápidamente", impidiendo a las tropas colombianas trasladarse de Colón a Panamá.

El mismo día, 400 soldados colombianos habían desembarcado en Colón. Los oficiales, que se dirigieron inmediatamente a Panamá, habían caído en manos de los insurgentes. Colón estaba en tan completa ignorancia de la situación en la otra extremidad de la línea del ferrocarril, que el comandante Hobard, del Nashville, telegrafió el secretario de la Marina el 3 de

noviembre: "Ninguna revolución ha sido declarada en el istmo. No hay disturbios... Es posible que el movimiento se lleve a cabo esta noche en Panamá". Al día siguiente pudo informar del establecimiento, la noche anterior, de un Gobierno revolucionario en Panamá.

La situación era verdaderamente crítica para los insurgentes, que no tenían ni ejército ni pertrechos. Las tropas de Colombia, en plena fuerza, estaban en Colón, y el Gobierno colombiano hacía todos los esfuerzos por levantar un ejército de emergencia para sofocar la rebelión. La Marina de los Estados Unidos manejó el asunto con raro tacto. Persuadió a las tropas desembarcadas en Colón de que se reembarcaran y salieran para Colombia, y se impidió que un navío que se aproximó a Panamá con nuevas tropas, las desembarcara, haciéndole regresar a Cartagena.

Beaupré, embajador de los Estados Unidos en Bogotá, pasó momentos muy difíciles. El 4 de noviembre informó al Departamento de Estado acerca de la insurrección, y el 6 de noviembre comunicó al Departamento que el general Reyes, investido de poderes especiales, deseaba saber si los Estados Unidos se hallaban dispuestos a ayudar a Colombia para conservar su soberanía en el istmo. Si los Estados Unidos permitían a Colombia desembarcar tropas en el istmo, el general Reyes ofreció declarar la ley marcial y ratificar el tratado por medio de un decreto, o bien convocar a la sesión del Congreso a gusto de los Estados Unidos. Nuevamente el 7 de noviembre Beaupré telegrafió que Reyes tenía amplios poderes e insistía en saber si los Estados Unidos cooperarían con él para mantener la soberanía en el istmo, de acuerdo con el artículo 35 del tratado de 1846.

La oferta llegó demasiado tarde. Ya los Estados Unidos habían tomado su decisión. El 6 de noviembre, tres días después de que la revolución estallara, el secretario Hay telegrafió a Beaupré: "Habiendo disuelto el pueblo de Panamá, por un movimiento al parecer unánime, su unión política con la República de Colombia y recobrado su independencia, y habiendo adoptado un Gobierno propio, de carácter republicano, con el cual el Gobierno de los Estados Unidos de América ha entrado en relaciones, el presidente de los Estados Unidos, de acuerdo con los lazos de amistad que durante tanto tiempo y tan felizmente han existido entre sus respectivas naciones, recomienda con todo interés a los Gobiernos de Colombia y Panamá que lleguen a un pacífico y equitativo arreglo de todas las cuestiones pendientes entre ambos".

Beaupré parecía no haber entendido. Una vez más telegrafió preguntando si Reyes tendría libertad para dirigir operaciones militares en Panamá. Hay replicó el 23 de noviembre que el general Reyes obtendría "una cortés recepción y se escucharía con toda consideración. No se cree deseable permitir el desembarco de tropas colombianas en el istmo, pues eso precipitaría la guerra". Y después: "Telegrafí a usted el 6 de noviembre que habíamos entrado en relaciones con el Gobierno provisional". No le quedaba a Colombia otro camino que elevar una protesta y amenazar con interrumpir sus relaciones diplomáticas.

El proceso del reconocimiento de la nueva República de Panamá se caracterizó por una sorprendente suavidad e insólita rapidez. El 6 de noviembre, tres días después de iniciada la revolución, el secretario Loomis notificó a Ehrman, en Panamá, que: "Tan pronto como esté usted seguro de que se ha establecido en el Estado de Panamá un Gobierno de facto de carácter republicano y sin oposición substancial de su pueblo, entrará usted en relaciones con él, como Gobierno responsable del territorio".

El mismo día 6 de noviembre, Ehrman comunicó al secretario de Estado que Felipe Buau-Varilla había sido designado enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de los Estados Unidos. El día siguiente, 7 de noviembre, Bunau-Varilla, desde Nueva York, comunicó su nombramiento al secretario Hay y agregó: "Tendiendo tan espontáneamente su generosa mano a su último vástago, la Madre de las naciones americanas prosigue su noble misión de libertadora y educadora de los pueblos. Al desplegar sus protectoras alas sobre el territorio de nuestra República, el águila norteamericana lo ha santificado". El secretario Hay contestó inmediatamente, y el 13 de noviembre, diez días después de iniciada la revolución, que comenzó el 3 de noviembre de 1903, el presidente Roosevelt recibió oficialmente a Bunau-Varilla como representante de Panamá.

El apresuramiento demostrado en el reconocimiento y otras circunstancias que rodeaban el incidente, dieron pábulo al rumor de que todo el asunto había sido arreglado por los Estados Unidos. El presidente Roosevelt había atizado el fuego de esta controversia al escribir al doctor Alberto Shaw

(—Pasa a la Pág. 63—)

Preguntas y Respuestas

Lic. Alvaro Montero

¿EN QUE CONSISTE EL TREZAVO MES O AGUINALDO?

Muchos trabajadores y organizaciones sindicales nos han pedido una explicación sobre los alcances de la ley que creó el aguinaldo anual o trezavo mes.

De acuerdo con la ley todo patrono está obligado a pagar el aguinaldo anual dentro de los veinte primeros días del mes de diciembre. Ese aguinaldo es equivalente a un mes de salario, pero se pagará en forma gradual como explicamos más adelante. El trezavo mes se calculará con base en el promedio de sueldos ORDINARIOS (sin extras) devengados durante los doce meses anteriores al 1º de diciembre. Cuando se trata de trabajador que haya trabajado no menos de un mes con un mismo patrón y termine su contrato sin cumplir el año de labores por cualquier motivo que sea, tiene derecho a que se le pague una parte proporcional del aguinaldo.

El incumplimiento en el pago del aguinaldo se considera **RETENCIÓN INDEBIDA DE SALARIOS y UNA FALTA GRAVE AL CONTRATO DE TRABAJO**, de manera que en ese caso procede el apremio corporal y el rompimiento del contrato con responsabilidad patronal.

El pago del trezavo mes se hará gradualmente en la forma que sigue:

- a) En 1959 la suma equivalente a la cuarta parte del salario mensual de acuerdo con el promedio antes dicho;
- b) En 1960 la suma equivalente al 50% o sea la mitad del salario mensual.
- c) El aumento del aguinaldo a un 75% y un 100%, o sea a tres cuartas partes y a su totalidad, lo decretará el Poder Ejecutivo en años posteriores, previos los estudios económicos para determinar la capacidad de los patronos y dando a conocer el decreto con seis meses de anterioridad a su aplicación.

Pero, las empresas que en el caso anterior a la aplicación de esta ley (1958) hayan tenido rentas líquidas gravables (las utilidades netas una vez hechas las deducciones que autoriza la ley) superiores a los trescientos mil-colones. **SI DEBERAN PAGAR LA TOTALIDAD DEL TREZAVO MES** siempre que la suma total no represente más del veinte por ciento (quinta parte) de las rentas líquidas dichas. Es decir, que si el monto total del aguinaldo pasa de ese veinte por ciento la empresa reducirá el aguinaldo de cada trabajador en proporción a sus sueldos limitándose al veinte por ciento dicho. No obstante, si ese veinte por ciento no alcanza para pagar una cuarta parte del aguinaldo este año y la mitad el año entrante, la empresa deberá pagar la semana completa este año y las dos semanas en 1960.

La CTAL pide solidaridad continental para Costa Rica

Transcribimos parte de una circular enviada por la CTAL, a las Centrales Sindicales latinoamericanas, solicitando muestras su apoyo y solidaridad con los trabajadores de cacao y palma africana, de la United Fruit en Costa Rica. Dice así:

"Para el movimiento sindical internacional y particularmente de América Latina, no son desconocidos los procedimientos bárbaros de explotación de la que son víctimas los obreros por la United Fruit Company en todos nuestros países donde esta compañía tiene tales plantaciones. Tampoco son desconocidos sus métodos imperialistas usuales para posesionarse de estas riquezas que tanto martirio causan a sus trabajadores con sus familiares y la extorsión económica que padecen los países descritos como consecuencia de la rapiña de estos monopolios. Es largo enumerar todos los riesgos a que se exponen los trabajadores y sus familiares para ganarse el sustento en estas plantaciones, por eso es menester recalcar que cuando estos compañeros se unen, fortalecen su organización sindical y así poder arrancarle a ese insaciable monopolio una mínima parte de sus ganancias con el mejoramiento de sus condiciones de vida y de trabajo, se hace indispensable coordinar una poderosa solidaridad internacional que contribuya eficaz-

mente al logro de este objetivo.

Centenares de trabajadores de las plantaciones de Cacao y Palma Oleaginosa de la Compañía Bananera de Costa Rica, Subsidiaria de la United Fruit Company han presentado un pliego de peticiones en las cuales condensan sus aspiraciones económicas y sociales, como aumentos de salarios, mejoramiento de las viviendas, dotación de agua potable, luz eléctrica, medidas sanitarias contra las infecciones causadas por los insectos, medidas de seguridad, movilización diaria de trenes, construcción de escuelas, dispensarios, comisariatos, etc.

En consecuencia, veríamos, estimados compañeros, con mucho agrado que la organización que representan hiciera todos los esfuerzos posibles con el propósito de dirigirse a estos trabajadores solidariamente, igualmente al Gobierno de la República para que interceda favorablemente ante la compañía en pro de la satisfacción de las demandas presentadas por los trabajadores a través de su respectiva organización. Por otra parte otras medidas de apoyo que ustedes estimen convenientes, siempre serán muy bien recibidas por los trabajadores de las plantaciones, porque ellas sin duda alguna, reforzarán esta lucha económica, contra un monopolio voraz y prepotente".



Protestan por represión anti-obrera en Argentina

Recibimos copia de una nota de protesta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Madera, dirigida al Presidente Frondizi, de la Argentina, por el atropello que está cometiendo al detener a dirigentes obreros argentinos.

"El Comité Central del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Madera y la Construcción, respetuosamente pero en forma vehemente, en nombre de sus afiliados, protesta por la persecución desatada por su Gobierno en contra del movimiento sindical de ese hermano país y por el encarcelamiento de centenares de trabajadores y

dirigentes obreros, entre ellos, a Rubens Iscaro, Secretario General de la Unión Obrera de la Construcción de Argentina.

Demandamos señor Presidente la inmediata libertad de Rubens Iscaro y de todos los dirigentes obreros presos injusta y arbitrariamente por su Gobierno. Le pedimos también, respeto a los derechos sindicales de los trabajadores.

La clase obrera de Costa Rica reclama de su Gobierno el cese de las represalias y amplias libertades democráticas y sociales para toda la ciudadanía, que lucha por el progreso y la soberanía de su país"

Movimiento Obrero

La CGTC saluda nueva Directiva de la CCT Rerum Novarum

San José, 12 de Nov. de 1959

Señor Presidente de la Directiva Central de CCT Rerum Novarum. CIUDAD.

Estimado compañero:

Por medio de la prensa nos hemos enterado del nombramiento de la Nueva Directiva Central de la Confederación Costarricense de Trabajadores Rerum Novarum.

El Comité Nacional Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses (CGTC), al conocer de ese hecho de mucha importancia en la vida del movimiento sindical costarricense acordó, en su sesión ordinaria del miércoles 11 de los corrientes, dirigirse a la nueva Directiva de la CCT Rerum Novarum por su digno medio para hacerle presente un cordial saludo y expresarle nuestro deseo de una labor colmada de éxitos.

Tenemos la esperanza de que los actuales dirigentes de la CCT Rerum Novarum harán un esfuerzo por lograr la unidad en la acción de todo el movimiento sindical de nuestro país en los problemas concretos que afectan a todos los trabajadores sin distinción de banderías sindicales ni políticas.

En ese camino de la acción unitaria nos encontraran a nosotros dispuestos siempre a dar una colaboración franca y leal, poniendo por encima de toda divergencia los intereses supremos de los trabajadores.

Por el Comité Nacional Ejecutivo de la CGTC, lo saluda cordialmente.

Gonzalo SIERRA CANTILLO Secretario General

ESTE PERIODICO

VALE C 0.25

Persianas Venecianas en todo color
Marquesinas Arrow Cortineros Gould
Persianas Bicolor
Persianas Verticales Flexalwm
 DONDE
ROBERTO CANET A.

Contiguo al Teatro Capitolio

Avenidas 16-14 — Nº 1460

Teléfono J - 4 8 2 8

UNA CONFABULA...

criminal. Bien vistas las cosas los estudiantes no fueron la fuerza decisiva de estos acontecimientos. Los estudiantes fueron convertidos en la pantalla detrás de la cual actuaron otras fuerzas y otros intereses. La Ministra había venido a convertirse por una serie de razones y circunstancias en el nudo que era necesario romper como primer paso hacia una maniobra de mayor envergadura. Por eso le pusieron la puntería y la tumbaron. Dos batallas diéron para conseguir este fin, ambas poniendo a los estudiantes por delante: la primera fue con el pretexto de que la Ministra quería meterse en el manejo interno de los colegios privados; y la segunda con el pretexto de que la Ministra quería cambiar el sistema de calificaciones en el bachillerato. Ambos no fueron otra cosa que pretextos porque en realidad no se trataba de medidas de mayor trascendencia. Ni se estaba lesionando el interés de los colegios privados en el primer caso ni se estaba forjando ningún perjuicio para los estudiantes en el segundo.

LOS HILOS QUE SE MOVIERON:

A los estudiantes se les movió haciéndoles creer que iban a ser víctimas de un verdadero atropello. No fue, por otra parte, difícil moverlos ya que se trata de muchachitos; para quienes las manifestaciones callejeras resultan divertido entretenimiento.

A los padres de familia — es decir, al grupo que intervinó en los acontecimientos — se les movió por razones de carácter religioso. Se les reunió en determinados colegios y se les pidió, en nombre de la Religión, que actuaran.

A los colegios privados no religiosos se les movió explicándoles que los planes del Ministerio para controlar sus actividades podían ser el fin de un negocio muy lucrativo.

A los maestros y profesores no titulados se les asustó con los planes del Ministerio para mejorar su calidad. Y a un grupo de maestros con poca conciencia cívica con el anuncio de que se les quitaría un mes de vacaciones cada seis años para ayudar gratuitamente a la preparación de los niños aplazados en las escuelas.

Y sobre el Presidente de la República actuaron por medio del Secretario General del Gobierno, Lic. Tinoco Castro. Este terminó renunciando —no sabemos por cuanto tiempo— pero después de que obligó a la Ministra a renunciar también. Dicen que don Luis Demetrio acaricia la esperanza de ocupar el Ministerio de Educación.

EL PLAN DE LA MINISTRA:

Según se ha sabido ahora, la Ministra venía madurando un plan para tratar de corregir las deficiencias más notorias de nuestra educación primaria y secundaria. Ese plan, desde luego, tenía que chocar con la mentalidad de los sectores más in-

comprensivos del magisterio y con los intereses creados que se han constituido alrededor de la enseñanza privada. Tenía que chocar además, con la tendencia al menor esfuerzo de los estudiantes y con la mentalidad obtusa de ciertos padres de familia que anhelan títulos para sus hijos antes de cultura. Por eso, en cuanto los propósitos del Ministerio trascendieron, la reacción para tumbar a la Ministra comenzó a organizarse.

EN RIO REVUELTO:

En los últimos años se ha establecido en Costa Rica un grupo de sacerdotes extranjeros que tienen el propósito de controlar la enseñanza nacional prevaleciendo de la influencia de la Iglesia en nuestro pueblo. Esos sacerdotes extranjeros desprecian al Clero Nacional, se burlan de él por considerarlo poco preparado y poco capaz aunque tratan de usarlo para su maniobra. Pero como son gentes que desconocen nuestras tradiciones y la verdadera psicología de nuestro pueblo lo que van consiguiendo es que se avive el odio de clases desde luego que ellos cultivan a los hijos de nuestra clase rica y que se inicie una lucha de tipo religioso que no tiene ninguna razón de ser en nuestro país. En vez de hacerle bien, esos sacerdotes le harán mal a su Religión y a su Iglesia. Y van a introducir en nuestro pueblo una lucha de consecuencias imprevisibles. Pues bien, ellos son los que se aprovecharon de la situación para botar a la Ministra y los que ahora trabajan para llevar al Ministerio a una persona que puedan manejar.

PALABRAS FINALES:

Hemos hecho un análisis objetivo de los sucesos. Nuestro criterio sobre el verdadero estado de la educación nacional y sobre los caminos para resolver sus problemas lo daremos a conocer en próximas publicaciones.

A.M.C. APOYA....

blemas fundamentales que afectan el desarrollo de nuestra educación nacional.

Como nuestra organización está constituida en su mayoría por mujeres del pueblo y tales puntos de vista coinciden plenamente con los postulados de nuestro Programa, acordamos en esta oportunidad, manifestar a Ud. nuestro apoyo y simpatía.

Sabemos que la línea justa que ha seguido el Ministerio de Educación, frente a prácticas antidemocráticas de algunas escuelas y colegios, ha provocado la reacción de ciertos sectores sociales que ahora buscan pretexto fácil para promover desórdenes y campañas mal intencionadas, tendientes a dividir a los costarricenses en grupos antagónicos, cuya lucha puede degenerar en grave daño y perjuicio para todas las familias de nuestro país.

Como asociación femenina, celebramos con orgullo el que sea una mujer la que ha alzado valientemente su voz para denunciar las graves irregularidades y males que están perjudicando en gran medida los intereses de nuestra infancia y de nuestra juventud.

Trataremos de seguir el desarrollo de esta discusión que debe ser de interés primordial para todos los costarricenses.

Con muestras de nuestra mayor consideración, nos suscribimos de Ud. atentas y seguras servidoras,

MARIA A. DE MATA
Presidenta de A.M.C.

PAMELA MARTINEZ
Sria. de Actas y Corresp.

ESTER VASQUEZ
Sria. de Organización

Nuevamente la calumnia.....

mentos anunciaron con alborozo el fin de la revolución cubana. Pero se equivocaron. Fidel se mantuvo incorruptible; y el pueblo de Cuba siguió empujando la Revolución hacia sus consecuencias lógicas. Las grandes compañías norteamericanas y los grandes terratenientes cubanos han tenido que vender sus latifundios al Estado para que los cultiven los campesinos y los pongan a producir. Cuba ha dejado de ser un Estado dependiente y ha pasado a ser un Estado soberano en el Caribe. Pero

hay algo más serio todavía para el imperiatis-mo: los pueblos de América Latina y especialmente los del Caribe ven en el caso de Cuba un ejemplo y un camino de liberación.

Por eso han destatado de nuevo sus jaurías. Todas sus agencias noticiosas y toda la prensa que controlan en el continente ha comenzado a derramar inmundicia.

Pongámonos alerta y preparémonos para ayudar al pueblo de Cuba a defender su Revolución.

LA REVOLUCION DE PANAMA.....

el 10 de octubre de 1903: "Deseché la proposición en esta época de fomentar la secesión de Panamá; no obstante lo que puedan hacer otros Gobiernos, los Estados Unidos no pueden intentar obtener la cesión por estos procedimientos "bajo cuerda". Privadamente, debo declarar a usted que estaría encantado de que Panamá fuera un Estado independiente, o lo que así se hiciera en estos momentos.

Siete años después, en Bekerley (California), en un discurso en relación con sus actos oficiales, Mr. Roosevelt, según se refiere, describió el episodio de Panamá en estos pintorescos términos: "Estoy interesado en el canal de Panamá, porque yo lo inicié. Si hubiera yo seguido los métodos conservadores tradicionales, hubiera sometido al Congreso un solemne documento oficial, probablemente de 200 páginas (y el debate no habría terminado todavía. Pero adquirí la zona del canal y dejé al Congreso discutir, y mientras el debate sigue su curso, el canal también lo sigue".

Una tempestuosa discusión pública siguió a este discurso, y por vía de aclaración Roosevelt escribió: "Yo estaba dispuesto, si era necesario, a someter al Congreso una recomendación de que debería procederse a la obra, a pesar de la oposición de Colombia, y al efecto había preparado el borrador de un mensaje con ese fin". Después vino la repudiación del tratado por el Congreso de Colombia. "Si yo hubiera adoptado una inactividad juiciosa respecto a lo que pasaba en el istmo, dejando que las cosas siguieran su curso y sometido después un minucioso informe al Congreso, hubiera proporcionado la oportunidad para que se desarrollara un magnífico debate en

el Congreso, que todavía continuaría; pero el canal tendría aún que esperar cincuenta años". Después describió los acontecimientos de la revolución, y agregó: "Reconocimos a la República de Panamá; sin disparar un tiro evitamos una guerra civil; rápidamente negociamos un tratado con arreglo al cual el canal se está construyendo... Debe recordarse que si no hubiera obrado exactamente en la forma que lo hice, no habría ahora canal de Panamá. Es absurdo adherirse a un fin y al mismo tiempo condenar el único camino por el cual puede alcanzarse éste". La doctrina de que "el fin justifica los medios" nunca fue admitida con mayor franqueza.

"Nuestro Gobierno se apresuró a aprovecharse de las ventajas que los dioses le ofrecían —escribe el profesor Paul L. Hawort—. Tres días después de iniciada la revuelta, el secretario Hay cablegrafió al cónsul americano en Panamá que reconociera al Gobierno de facto, y una semana más tarde el presidente Roosevelt recibió formalmente a Bunau-Varilla como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de la República de Panamá. Algunos días después (18 de noviembre), Hay y Bunau-Varilla firmaron un tratado por el cual Panamá prometió ceder el control perpetuo de una zona de diez millas de ancho a través del istmo, mientras que los Estados Unidos acordaron pagar por él 10 millones de dólares, a partir del término de nueve años."

Menos de tres semanas después de la disolución del Congreso colombiano, se había efectuado la revolución de Panamá, "con la simpatía, si no con el apoyo, de la Administración yanqui". El Gobierno revolucionario había sido reconocido por cable. Se había convenido y firmado un tratado. Y la mayor parte de estos acontecimientos tuvieron lugar solamente en 15 días.

Centro Obrero de Estudios Sociales

Jornada de Homenaje a la Revolución de Octubre 1917-1959

LIMON

MARTES 17 DE NOVIEMBRE

a las 7 p. m.

Desarrollo económico de la U.R.S.S.

Conferencia del

EDUARDO MORA V.

GRECIA

En casa de
Don Jorge Vega

DOMINGO 15 DE NOVIEMBRE

a las 2 p. m.

La ofensiva imperialista contra Cuba

CONFERENCIA DEL

LIC. ALVARO MONTERO VEGA

Homenaje a Herminio Alfaro en Barba de Heredia

El domingo 6 de Diciembre próximo en el Cementerio de la Ciudad de Barba, Heredia, se efectuará un homenaje a la memoria del dirigente campesino HERMINIO ALFARO.

Sus amigos de Barba y de la ciudad de Heredia hacen preparativos para que este nuevo homenaje a Herminio resulte digno de la grata memoria de quien sacrificó su vida por servir los intereses del pueblo.

Conferencia en Heredia de la Sra. doña Adela Ferreto de Sáenz

Hoy domingo 15 de noviembre, a las 2 p. m., en el local situado en los altos de la Panadería Leandro, 50 varas al Oeste del Mercado, doña Adela Ferreto de Sáenz dictará una conferencia sobre el tema

"LA MUJER EN LA VIDA POLITICA Y SOCIAL"

Esta conferencia será patrocinada por el Comité Herediano de la Alianza de Mujeres Costarricenses.

AMENAZA DE RUI

da de deudas y sobre los finiquitas pesan grandes deudas y compromisos.

El redactor del periódico pregunta: ¿Cómo obtienen ustedes el dinero para trabajar con el Banco o con entidades particulares?

—Verá usted —responde el interpelado— el engranaje de este negocio. Es bueno que se diga que nosotros no tenemos ninguna relación con las instituciones crediticias del Estado. El Banco financia a los beneficiadores con generosidad. Los beneficiadores prestan el dinero a los productores con gran tañería. Cuando uno necesita dinero no busca al Banco, porque allí el negocio es engorroso, pesado y tardío; pero lo encuentra en casa del beneficiador. Y es él quien señala el monto del adelanto, el plazo, el interés y finalmente el precio del café. A él no le importa si el adelanto nos alcanzará para cubrir los gastos de cultivo, cosecha del grano, etc.

Fijese usted, el año pasado nos adelantaron ₡ 175.00 por fanega; este año nos prestaron ₡ 150.00. Sin embargo, los gastos son los mismos o se han elevado. Para que el dinero nos alcance, tenemos que reducir los gastos; no abonamos lo suficiente, no atendemos adecuadamente las plantas y finalmente reducimos la mano de obra. Y aun con ello en la mayoría de los casos el dinero no alcanza. Para resolver el problema recurrimos nuevamente ante el beneficiador en busca de dinero.

—¿Cuáles son las condiciones del préstamo, el plazo, la garantía?

—Como garantía firmamos un documento sobre la base de la prenda agraria, es decir, respondemos con nuestras fincas. La condición es entregar al beneficiador todo nuestro café. Con él pagamos la deuda. El interés es el 8 por ciento anual. Pero sucede con frecuencia que por deficiencias de cultivo, por fenómenos naturales o por baja en los precios, no podemos saldar adelantos. Entonces nos vemos obligados a firmar nuevos documentos siempre sobre las mismas bases, con el mismo interés y la misma garantía.

—¿Cómo se fijan los precios? ¿Esto obedece a una norma fijada por algún organismo técnico?

—Los precios los fijan los beneficiadores sin intervención de los productores. Es más se fijan mucho tiempo después de vendido y exportado. Por ejemplo, hasta la fecha no se ha liquidado la cosecha de 1958. No sabemos aun cuánto nos pagarán por cada fanega del año anterior y ya estamos entregando la cosecha de 1959. Cuando nos presentamos a cobrar nos dicen que no hay dinero; pero nos ofrecen nuevos préstamos.

El redactor observa: —Pero podrían recurrir a otros beneficiadores.

—Eso es imposible. Como le debemos al beneficiador estamos obligados a en-

tregarle nuestro café. Si cambiamos de "amo", vienen las represalias. Nos bloquean, nos niegan ayuda y corremos el riesgo de arruinarnos.

—¿Qué perspectivas tienen para pagar las deudas?

—Ahora ninguna. En esta zona son muy pocos los que tienen libres sus parcelas. Sobre la mayoría pesa hipotecas o tenemos pagarés pendientes desde hace varios años. Los intereses hacen crecer las deudas año con año. Hemos muchos que pensamos malvender o entregar nuestras propiedades a los acreedores, porque quizá de esa manera logremos algo antes de perderlo todo. Nuestra vida está llena de estrecheces y el objetivo actual es sólo "trabajar para pagar"; no hay otra alternativa.

—¿Cómo ven ustedes el negocio internacional del café?

—En crisis. Nuestro país que vive fundamentalmente del café está en grave peligro de hundirse si no se buscan soluciones prácticas. Entendemos que la cuota que debe reñerse es muy elevada. Nuestra economía no resistirá ese golpe, sobre todo si se toma en cuenta que la producción de este año será mayor que la del anterior.

—¿Y qué opinan ustedes de la moción del Diputado Villalobos Arce para vender el café en los mercados socialistas?

—Por ahora nos parece la única solución. Si no la aprovechamos, tendremos que "venderle el alma al diablo" para subsistir.

—¿Qué opinan del proyecto del diputado Monge Alvarez?

—Aunque es incompleto, lo creemos bueno en el fondo. Si llegara a promulgarse dejaría beneficio para los pequeños productores. Porque realmente necesitamos defensa frente a la voracidad de los grandes beneficiadores.

—¿Piensan organizarse como pequeños productores?

—La asociación es el camino de la defensa. Debemos aprestarnos a la defensa

LA CRISIS FISCAL

nes.

En este caso se presenta el problema de que las partidas que sugiere el Gobierno para cubrir ese faltante de 1960 no son aceptadas por la Asamblea Legislativa, porque vienen a afectar el Plan de Fomento Económico.

Todo eso quiere decir que estamos frente a uno de los más serios problemas nacionales que se han presentado en los últimos tiempos: una crisis fiscal a punto de convertirse en una verdadera desgracia nacional si el Gobierno no logra encontrar los recursos financieros necesarios para cubrir los faltantes de los presupuestos de los años 1959 y 1960.

El problema radica en última instancia en la pobreza de nuestro Estado y en las necesidades económicas tan

y coordinar nuestros esfuerzos a los de otros sectores afines. Si no lo hacemos perderemos sin remedio.

—¿Cuáles serían los objetivos de esa organización?

—Primero luchar por nuevos mercados para el café, encuentrense donde se encuentren. Si se abren nuevos mercados habría mejoría en el negocio. En segundo lugar pelearemos porque desaparezcan las actuales injustas relaciones entre nosotros y los beneficiadores. Además, creemos que el Gobierno debe establecer formas de ayudar a los pequeños con la misma largueza con que ayuda y defiende a los poderosos. Con esos objetivos creemos que nuestra organización crecerá y se mantendrá.

—¿Creen que hay desocupación en la provincia?

—Ante la perspectiva incierta del negocio los finqueros están reduciendo sus cuas drillas a la mitad. Hay desocupación aun en el período lluvioso que siempre ha sido la época de mayor empleo. Los desempleados se acomodan trabajando un día aquí y otro allá. Pero hay semanas en que no ganan ni un céntimo. Debido a eso comienza a verse miseria en muchos hogares.

—¿Cuáles son los salarios que se pagan por acá?

—De acuerdo con el decreto de salarios los peones deberían ganar ₡ 8.00 por 6 horas; pero está generalizándose el de ₡ 6.00 por el mismo tiempo, debido a que hay mucha gente desocupada.

—¿Existe organización sindical de los trabajadores?

—Sí existe, pero aún débil. Hay temor a las represalias.

—¿Creen ustedes que peones y pequeños productores deben colaborar?

—Así debe ser. A ambos sectores nos conviene salvar a nuestro país de la crisis, evitar el hambre de nuestro pueblo. Si luchamos juntos por abrir los mercados socialistas para el café, estaremos haciendo juntos una labor patriótica y humana. Noviembre 6 de 1959.

grandes que tiene el país. Costa Rica es uno de los pocos que el imperialismo capitalista económicamente de "subdesarrollados". Es decir, un pueblo al que se le niega el derecho a tener una vida decente. El país, que se empeña en vivir como satélite del mercado norteamericano y en general del mercado imperialista, no encuentra ayuda exterior que le permita salir de su atraso.

Se necesitan hoy día gobernantes valientes y patriotas, que se decidan a enfrentarse a esas camarillas internacionales que nos impiden desarrollarnos y que como la United, más bien nos explotan y nos escamotean las rentas, y establezcan relaciones con los países socialistas para solicitar de ellos una verdadera ayuda que nos permita salir de la condición de semicolonias miserables

DE LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

LA JUVENTUD Y LA PAZ

Cuánta belleza, cuánta maravilla brinda la vida a la juventud! Todas las cosas, pequeñas o grandes, sencillas o complejas, adquieren nueva significación, revelan matices ocultos, hacen nuevas sugerencias cuando entran en contacto con el espíritu joven.

El joven vive intensamente: sus sentidos siempre abiertos al más fino color, a la más tenue vibración o a la más breve y escondida nota de alegría y vivacidad.

El corazón juvenil es un corazón rebosante de espontaneidad, entusiasmo y amor a la vida. Cuando sonríe, cuando ama, cuando estrecha la mano amiga o cuando lucha, aquellas virtudes son los caracteres diferenciativos, propios, que el joven pone en esos actos. Veamos, por lo tanto, que el mayor enamorado de la vida es el joven. Por eso, precisamente, es un rebelde. Rebelde contra las imperfecciones, los vicios y las deficiencias que afean esa vida. Así, la guerra, uno de los más bárbaros azotes que aún sufre la humanidad, no tendrá nunca la simpatía de la juventud. No, esa juventud ama la paz.

Ahora, en el momento actual, se opone

a aquellos que hacen del odio, el dolor, y la muerte una fuente de ganancias, un criminal negocio.

La juventud quiere y tiene derecho a disfrutar de todos los mejores bienes, naturales o creados por el hombre. Necesita terminar, para ello, con la amenaza constante de la guerra. Está contra la carrera armamentista y por la suspensión total de las pruebas atómicas.

Muchos jóvenes, adormecidos por el ambiente de belicoidad mantenido siempre por los traficantes de la guerra o por la ignorancia, se muestran indiferentes ante el enorme peligro de gravita sobre la humanidad. Es necesario despertarles. Hacerles reconocer cuál es su responsabilidad. Por lo que hemos visto, un amplio movimiento en favor de la paz es, actualmente, imprescindible.

La juventud de Costa Rica, unida, sin discriminaciones de ninguna especie, bajo el signo de la lucha por la paz, puede contribuir, en mucho a eliminar para siempre el monstruo de la guerra.

LUIS ORLANDO CORRALES

Universitarios piden a Lázaro Cárdenas oponerse a persecución política

San José, Costa Rica
2 de Noviembre de 1959

Señor
General Lázaro Cárdenas
Morelia-Michoacán
México.

Estimado General:

Con verdadera sorpresa hemos recibido noticias referentes a una serie de atentados del Gobierno mexicano contra el régimen democrático que había venido viviendo ese gran pueblo.

Han sido torturados y encarcelados, con base en acusaciones falsas, importantes dirigentes del movimiento sindical mexicano y del movimiento político de izquierda. Todo esto parece indicar un viraje en la política mexicana que nos apena profundamente como latinoamericanos. Tememos mucho que fuerzas extrañas a la nación mexicana sean las que estén operando en esta negra maniobra tan divorciada de las grandes tradiciones de México que habían

venido a convertirse en orgullo para el Continente.

Sin embargo, seguimos teniendo fe en el pueblo mexicano y en sus grandes dirigentes. Pero de manera muy especial tenemos fe en usted, en su visión, en su valor moral, en su apego a la verdadera democracia. Sentimos que si usted se pone a la cabeza del pueblo de México una vez más, México volverá al disfrute de sus tradiciones positivas. Al mismo tiempo que le hacemos esa confesión de fe lo instamos muy respetuosamente a intervenir para que se acaben las torturas en México y la persecución para los dirigentes de la clase obrera mexicana.

Atentamente nos suscribimos,

Carlos Bailal, Julieta Escalante, Eduardo Escalante, Flor de M^a Salas, Lina Rosa Ferrero, Carlos Montes de Oca, Carlos A. León, Bernardo Zúñiga, Danilo Rojas, Roberto Camacho, Elsa M^a Sáenz, Alfonso Chacón Z. y Luis Orlando Corrales

Por la libertad de líderes mexicanos

San José, Costa Rica
7 de noviembre de 1959

Excelentísimo
Señor Presidente de México
Lic. Adolfo López Mateos
Palacio Presidencial.

Señor Presidente:

En relación con los atropellos que se han venido cometiendo en perjuicio de los dirigentes populares de su país, nos permitimos manifestarle que nos sorprende esa actitud, ya que México se ha caracterizado por una orientación democrática y liberal.

Permitir esos abusos es terminar con los más caros derechos del hombre, por lo que nosotros, estudiantes de la Universidad de Costa Rica, hacemos de su conocimiento nuestro deseo de que no se permitan tales abusos.

Nos suscribimos atentamente,

Carlos Bailal, Julieta Escalante, Eduardo Escalante, Flor de M^a Salas, Lina Rosa Ferrero, Carlos Montes de Oca, Carlos A. León, Bernardo Zúñiga, Danilo Rojas, Roberto Camacho, Elsa M^a Sáenz, Alfonso Chacón Z. y Luis Orlando Corrales

Puntos
sobre las
íes... de

adelante

Ulate, teléfonos y petróleo

Ya apareció la madre del cordero. Don Otilio Ulate ha dicho, en su último artículo, que será Presidente una vez más, y que salvará a Costa Rica por medio de las inversiones del capital extranjero. Esta es la médula de su programa Nos ocurriría con don Otilio, si llegara, lo que le ocurre al perro de casa rica: gordo y bien cebado, pero con la cadena al cuello.

o:-o

La Asamblea Legislativa ha revivido el contrato telefónico. Hay empeño en que el país contraiga una deuda más, de ciento y pico de millones, para dotarlo de teléfonos modernos. Nosotros decimos: antes que teléfonos, nacionalización eléctrica. La Asamblea va a cometer tres errores graves: endeudar más al país para fines que no son vitales, retrasar el plan de nacionalización eléctrica, y darle un golpe serio a la Contraloría de la República.

o:-o

La Compañía petrolera ha pedido al Gobierno que le haga la demarcación de dos provincias a fin de determinar ella las zonas de "explotación" a que le da derecho el contrato. Esto quiere decir que la Compañía encontró ya petróleo y que se propone explotarlo. ¿Por qué entonces ha venido diciendo lo contrario? ¿Por qué ha negado la existencia de petróleo en las zonas perforadas?

Cuando los términos se le vencen no le queda más camino que reconocer que sí hay petróleo y que quiere explotarlo. ¡Ojo al Cristo!

DEL CONGRESO LATINOAMERICANO DE MUJERES

Sigue adelante su preparación

Declaración del Comité de Auspicio

"Ante una campaña de prensa desatada desde Santiago por el diario "El Mercurio", representante del sector económico, en contra del Congreso Latinoamericano de Mujeres, campaña que ha encontrado eco en alguna prensa, nosotras como Comité de Auspicio del país sede, queremos aclarar lo siguiente:

- 1º) El Comité de Auspicio Chileno no está en crisis.
- 2º) Las instituciones que se desafiliaron son todas de una sola tendencia.
- 3º) La Cuarta reunión preparatoria del Comité Latinoamericano de Mujeres se realizó con éxito, culminando en una reunión de prensa, realizada en el "Hotel Carrera" donde estuvo presente la prensa de Santiago, fa-

tando únicamente el Ilustrado (Diario Conservador). Los temas cuestionados fueron aclarados manifestándose la prensa satisfecha.

- 4º) La Comisión Organizadora del Congreso y el Comité de Auspicio Chileno sigue organizando los gastos de inauguración y desarrollo del mismo.

Con certeza de que el 19 de Noviembre estaremos reunidas en el Salón de Honor de la Universidad de Chile. POR UN MISMO DERROTADO, CON LA VOLUNTAD SOBERANA DE SER DUEÑAS DE NUESTROS DESTINOS PRESENTES Y FUTUROS!

Firma,
LIA LAFFAYE de MUÑOZ
Por la Comisión Nacional"

Biblioteca "Carmen Lyra"

HORARIO DE LABORES

LUNES — MARTES — JUEVES — VIERNES
POR LA TARDE DE 2 A 4½ P. M.

MIÉRCOLES — JUEVES — VIERNES
POR LA NOCHE DE 7 A 9½ P. M.